

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

Pedro Aspe Armella Carlos Bazdresch Parada Sergio Ortiz Hernán Julián Rodríguez Admo Raúl Salinas Lozano Víctor I. Uranidi

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernan

Subgerentes

José de Jesús Sobrevella Calvo **Leóp**oldo Zorrilla Omelas

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete Jacques Taransaud, Miguel S. Wionezek

Jefe de Redacción Homero Urías

Coordinadores: Sección nacional, Rafael González Rubí; Sección latinoamericana, Ángel Serrano: Sección internacional, Jesús Miguel López: información, Graciela Phillips; Informe de la integración, Juan Luis Hernández

Redacción

Elena Cabello, Alfredo Castro. Héctor Islas, Agustin Ruiz Soria

Edición

Enrique Pérez Vera Fran Martínez Negrete, María del Carmon Panagna

Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

Servicios secretarmiles y de apoyo Antonia Cardona, Aureliano Contreras, Elizabeth López, Roberto Méndez, Bertha Robles Martinez, Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A. Formación: Carlos Grozco Maies Negativos: Rigolidio, S.A. Impresión: Imprenta Maisco, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución (la responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indeque expresamente lo contrano.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de Comercio Exterior y de los autores. Autorizada como correspondencia de seguinda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217 Aparece el último día de cada mes. Distribución gratulia. En correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE CUBLICACIONES, Cerrada de Malnizm 28. Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 Mêxico, D.F. Fel. 688-0688.

Vol. 37, núm. 6, junio de 1987

\$5.923 2-37

435 El Bancomext en 1986. Síntesis de actividades

Se reproduce el primer capítulo, "Síntesis de actividades", del *Informe Anual 1986* del Banco Nacional de Comercio Exterior, S.N.C. Entre los aspectos más destacados figura que el 20 de enero de ese año se publicó la Ley Orgánica que regula las actividades del Banco como sociedad nacional de crédito y le asigna las funciones de promoción y arbitraje en materia de comercio exterior. El apoyo financiero concedido a esa actividad en 1986 ascendió a poco más de 4 billones de pesos, casi tres veces lo concedido en 1985; los créditos y garantías a la exportación llegaron a casi 2.7 billones, más de tres veces que el año anterior. También sobresalen los servicios de promoción y arbitraje, que se otorgaron a amparo de un programa de estímulos basado en el "principio de promoción compartida", en el que el exportador es el principal actor y el Banco lo respalda técnica y financieramente.

439 Las importaciones de insumos y los exportadores indirectos: dos elementos para fomentar las exportaciones Miguel Acevedo Garat

A partir de los años cuarenta el desarrollo económico de México se basó en buena medida en la política de sustitución de importaciones, que no obstante los éxitos alcanzados implicó un obstáculo a la exportación de manufacturas. En este trabajo se analizan brevemente algunos aspectos principales de tal política y se compara el beneficio que se obtiene de exportar productos con grados de integración nacional más elevados con el que se logra gracias a la venta de otros de valor agregado más alto. Respecto del fomento de las exportaciones de manufacturas, se estudia el papel de los exportadores indirectos, la llamada Carta de Crédito Doméstica, las importaciones libres de impuestos de los insumos que se integran a los bienes exportables y el papel que pueden desempeñar las empresas de comercio exterior.

449 Sección nacional

Situación de la industria azucarera, p. 449 \blacksquare Congreso Metrópolis 87, p. 452 \blacksquare Recuento nacional, p. 453 \blacksquare

457 Estado y sociedad en Prebisch

Edelberto Torres-Rivas

Desde sus orígenes, el desarrollo capitalista ha seguido en el mundo un curso contradictorio y desigual, influido por factores nacionales e internacionales. Raúl Prebisch percibió "de manera particularmente aguda" esa tendencia inmanente a la polarización y la desigualdad y la estudió mediante la dicotomía centro-periferia. En este artículo "se analiza sumariamente la naturaleza histórica de las relaciones del Estado con la sociedad en la obra de Prebisch", a la luz de las influencias mutuas entre ambos términos de dichas relaciones y de las posibilidades de cambio. También se plantean algunas reflexiones sobre el papel del Estado como ejecutor de las políticas de desarrollo en la periferia y se evalúan los resultados de las propuestas prebischianas de desarrollo, 25 años después.

464 Sección latinoamericana

XXVIII Asamblea del BID, p. 464 ■ Informe de la integración, p. 466 ■ Recuento latinoamericano, p. 470 ■ Un Seminario sobre integración regional y subregional, p. 474 ■

476 Relaciones comerciales y financieras entre Japón y América Latina

Colin Bradford y Carlos J. Moneta

Las relaciones económicas entre América Latina y Japón se iniciaron hace ya más de 100 años. En la actualidad el flujo comercial entre ambos países se concentra en la exportación latinoamericana de materias primas y otros productos de bajo valor agregado y las ventas japonesas de manufacturas y bienes de capital, así como en la transferencia de tecnología. Para modificar esta situación y contribuir a resolver la actual crisis económica y financiera, América Latina debe conocer más a fondo la economía y la política de Japón, lo cual permitirá incrementar las exportaciones a ese país y recibir mayores inversiones en la forma de empresas conjuntas.

487 Promoción de exportaciones

El Banco de Exportaciones e Importaciones de Japón

En este trabajo se da cuenta de los antecedentes, la organización, el monto y el origen de los recursos y las principales operaciones financieras del Eximbank de Japón, como se conoce desde 1952 a este Banco establecido hace 35 años. Entre sus funciones más importantes están el otorgamiento de crédito para invertir en el exterior, los refinanciamientos, las garantías, los préstamos para importar manufacturas y los créditos directos no condicionados a gobiernos y bancos extranjeros. En la segunda y tercera partes del artículo se estudian las relaciones del Banco con América Latina y con México, "uno de los diez principales receptores de crédito" de la institución.

493 Sección internacional

Canadá / Desarrollo reciente y negociaciones sobre libre comercio, p. 493 ■ Un gran científico social: Gunnar Myrdal (1898-1987) / Miguel S. Wionczek, p. 499 ■

501 Documento

La política económica y la evolución de la economía en 1986 Banco de México

Ante la caída de los precios del petróleo, en febrero de 1986, se modificó el programa económico oficial de ese año. El ajuste de la economía mexicana tuvo que basarse sobre todo en la acción interna, aunque también se replantearon las relaciones financieras con el exterior. Para hacer frente a la nueva coyuntura se adoptaron medidas en materia de finanzas públicas y de política crediticia, cambiaria y comercial. En este documento del banco central se estudian las principales de ellas y sus resultados. Se concluye que "de no haberse procedido con firmeza y oportunidad, la disminución ulterior de la actividad económica habría sido todavía más aguda, al producirse en un marco de mayor inflación, devaluación y escasez de divisas".

514 Bibliografía

Obras recibidas

516 Confirmación de suscripción

Se incluye un cupón que se deberá enviar a Comercio Exterior para renovar la suscripción.

Suplemento

Los cincuenta años del Bancomext (1937-1987)

ACLARACIÓN IMPORTANTE

En el artículo "Raúl Prebisch (1901-1986). Su vida y sus ideas", de Joseph L. Love, publicado en el vol. 37, núm. 5, mayo de 1987, pp. 361-365, deben hacerse las siguientes correcciones:

En la página 363, primera columna, penúltimo párrafo, octava línea, dice: "a las distintas elasticidades-ingreso de la demanda de los bienes" y debe decir: "a las distintas elasticidades ingreso y precio de la demanda de los bienes".

En la página 363, segunda columna, segundo párrafo, penúltima línea, dice: "jas en la productividad de la ocupación y el trabajo que contra-" y debe decir: "jas en la productividad y en las tasas de ocupación que contra".

En la página 363, segunda columna, tercer párrafo, séptima línea, dice: "ticidades del ingreso y de la oferta en el caso de los productos" y debe decir: "ticidades del ingreso y de la demanda en el caso de los productos".

En la pagina 362, segunda columna, penúltimo párrafo, décima quinta línea, dice: "ductos primarios se elevaban más que los correspondientes a los" y debe decir: "ductos primarios se elevaban más rápidamente que los correspondientes a los".



México

- 77
- Informe del Bancomext
- La economía en 1986: política y evolución
- Estrategia para exportar manufacturas

Japón

- Relaciones económicas con América Latina
- El Eximbank y sus funciones

Estado y sociedad en Prebisch

Gunnar Myrdal (1898-1987)

VOL. 37, NÚM. 6

MÉXICO, JUNIO DE 1987

ISSN-0185-0601